
 

 

FÓRUM DE DIÁLOGO FLORESTAL – ES 

RELATÓRIO DE REUNIÃO ORDINÁRIA  

 

Data: 12/04/2023 (quarta feira) 

Horário: 13:00 às 16:00h 

Local: Sede do Cedagro 

Participantes componentes do Fórum: Instituto Erling Lorentzen; Vale; Cedagro; INMA; 

FAES/SENAR; Suzano; IDAF; Placas do Brasil; Ong Força Verde. 

 

1) Apresentação da dinâmica da reunião e dos participantes; aprovação do Relatório 
da reunião ordinária do Fórum Florestal Capixaba realizada no dia 08/12/2022: 
 

Apresentação da dinâmica da reunião e dos participantes: o Secretário Executivo do 

Fórum Capixaba, Gilmar Dadalto (CEDAGRO), inicialmente agradeceu a presença de todos. 

Posteriormente, realizou uma breve abordagem sobre os pontos de pauta que serão tratados 

na reunião. Os participantes da reunião, membros do Fórum Capixaba, se apresentaram com 

nome e a instituição que representa.  

 

Aprovação do Relatório da reunião ordinária do Fórum Florestal Capixaba realizada no 

dia 08/12/2022: o Relatório da última reunião do Fórum Capixaba, realizada no dia 08 de 

dezembro do ano de 2022, foi colocado em discussão para aprovação. Todos os presentes 

aprovaram. 

 

2) Informes da Secretaria Executiva:  

 

Relato sobre o desenvolvimento do LUD – Diálogo do Uso do Solo – Guarapari – ES: 

Frederico Raposo, Assistente Técnico/Administrativo do Fórum Capixaba, apresentou 

sinteticamente a metodologia do LUD e as etapas. Abordou sobre a realização do Diálogo de 

Escopo, primeira etapa do LUD, e que está em planejamento o Diálogo de Campo. Weber 

Rocha (ONG Força Verde) complementou dizendo que foi realizado uma reunião do grupo 

consultivo, com objetivo de planejar o Diálogo de Campo e discutira a mobilização das partes 

interessadas. Disse também que há diferentes problemas de ordem institucional e ambiental 

na paisagem, e que estão tentando recuperar algumas aproximações que existiam, em função 

da perda de confiança. Frederico comentou expondo que o objetivo do LUD não é o 

conservacionismo extremo, e sim trabalhar as partes interessadas para a resolução dos 

problemas existente. 

 

 

 



Reativação da Câmara Técnica de Licenciamento Ambiental 
 

Gilmar Dadalto abordou que a reativação da Câmara Técnica é uma demanda originada do 

Fórum Capixaba, tendo em vista a importância do tema e a contínua necessidade de 

atualizações. A Câmara foi instituída no final do ano 2020. É formada por três membros do 

poder público, três da iniciativa privada e três membros representantes de Organizações da 

Sociedade Civil. Desde a sua instituição foi realizado apenas uma reunião, que discutiu o 

Regimento Interno. Atualmente os trabalhos se concentram na atualização dos membros que 

compõem a Câmara. Janil Ferreira da Fonseca, Diretor Técnico do IDAF, disse a reativação 

demandou uma prévia análise jurídica. Tiago Godinho (Vale) abordou que a discussão se 

iniciou pelo tema florestal, quando da discussão de taxação de rendimento lenhoso para 

floresta nativa plantada. Disse também que o assunto avançou com a regulamentação, pelo 

IDAF, do procedimento para cadastro do plantio de essências nativas, além da atualização da 

Lei de taxas. Sobre o tema, foi exposto por Janil que será prorrogado o prazo para o cadastro 

de plantio de nativas, que se dará através da publicação de uma nova Instrução Normativa. 

O referido prazo, com a nova IN, encerrará se estender até 31 de dezembro do ano 2023. Foi 

abordado por Frederico Raposo (Assistente Técnico do Fórum Capixaba) que a 

regulamentação para cadastro do plantio de nativas irá auxiliar na operacionalização do DOF, 

na medida em que os créditos oriundos das autorizações de exploração possam ser inseridos 

no sistema.  

 

3) Espaço Diálogo Florestal Nacional:  

 

Fernanda, Secretária Executiva do Diálogo Florestal, agradeceu a disponibilização do espaço. 

Em sua fala, apresentou um resumo das ações em desenvolvimento pelo Diálogo Florestal 

Nacional. Disse também que o LUD continua como prioridade, onde o LUD Capixaba se 

insere. Acrescentou informado sobre o andamento dos LUD’s no Brasil, onde na Amazonia, 

no mês de março do ano corrente, foi realizado o Diálogo de Campo. Continuou sua 

abordagem informando sobre a aprovação no planejamento estratégico do Diálogo Florestal. 

Deste planejamento, realizou-se uma priorização de ações, pautada em consultas realizadas 

ao Fóruns Regionais. Na questão operacional, disse que terá suporte de um profissional para 

o desenvolvimento das ações. Tal modelo irá possibilitar um maior tempo de dedicação aos 

Fóruns Regionais. Por fim, abordou sobre a realização da reunião do Comitê Executivo dos 

Fóruns Regionais, e também sobre a iniciativa do Diálogo do pau brasil, que fará uma ampla 

discussão sobre a espécie. 

 

4) Conhecendo o Fórum – apresentação institucional do Instituto Erling Lorentzen 

 

Edimar Binotti, representante do Instituto no Fórum Capixaba, realizou sua apresentação 

abordando sobre as principais ações desenvolvidas, com enfoque em suas atividades sociais. 

A equoterapia, por exemplo, é disponibilizada no local. Trata-se de um método terapêutico e 

educacional que utiliza o cavalo dentro de uma abordagem interdisciplinar. Após a 

apresentação, explanou também sobre a experiência do Instituto com o plantio de nativas. 

Frederico Raposo disse que o Institut e o Edimar Binotti participam de alguns trabalhos do 

Cedagro. A vivência com o plantio de nativas é referência para entender o processo de 

restauração florestal, além de subsídio para a publicação de materiais técnicos orientativos. 

Foi questionado por Murilo Pedroni (FAES/SENAR) sobre o relacionamento do Instituto com 

o Parque Estadual da Pedra Azul. Em resposta, Edimar Binotti informou que ao longo do 

tempo a relação foi melhorada. Disse também que o Instituto é integrante do Conselho do 

Parque. Gilmar Dadalto parabenizou e agradeceu a apresentação de Edimar Binotti. 



 

6) Apresentação dos resultados do estudo “Dimensionamento do setor de base 

florestal – Madeira/ES” 

 

Frederico Raposo realizou uma ampla apresentação sobre o estudo, realizado ao longo do 

ano 2022. O referido trabalho teve como objetivo realizar um levantamento da área plantada 

e de dados socioeconômicos, como também fazer um diagnóstico do mercado no Espírito 

Santo de produtos oriundos de madeira de florestas plantadas, em diversos segmentos 

consumidores, com o propósito de obter um balanço entre a oferta e a demanda, levantar 

desafios, propor soluções e indicar ações estratégicas para o desenvolvimento do setor. Em 

sua apresentação, Frederico Raposo abordou os seguintes assuntos: o uso e ocupação do 

solo no ES e a área de floresta plantada; o consumo de madeira pelos diferentes segmentos 

consumidores; o balanço entre a oferta e a demanda de madeira; o PIB do setor e a geração 

de tributos; exportações e investimentos; a geração de emprego e renda; além dos resultados 

ambientais proporcionados pelo setor de base florestal, como a significativa área restaurada 

e o sequestro de carbono. Por fim, apresentou os diferentes desafios existentes, na visão dos 

segmentos consumidores. Gilmar Dadalto agradeceu a apresentação realizada. 

 

 

7) Propostas de ação do Fórum Florestal Capixaba para o ano 2023. 
 
Gilmar Dadalto apresentou a proposta de ação para o ano 2023, a ser desenvolvida pelo 

Fórum Capixaba. Dentre elas destacam-se: análise de propostas de novos estudos/projetos 

estratégicos na área florestal; o acompanhamento para a elaboração/alteração de leis e 

normas relativas ao Setor Florestal e assuntos relevantes pertinentes; a realização de visitas 

técnicas e palestras; e o Diálogo do Uso do Solo – LUD Capixaba. A proposta foi aprovada e 

o material será disponibilizado a todos os membros do Fórum Capixaba. Em relação às visitas 

técnica, foi sugerido para o ano 2023 conhecer áreas do Programa Reflorestar, Arboretum, 

Simbiosis, Buenos Aires (Guarapari), Floresta Vale, PDRT, entre outros. 

 

8) Assuntos gerais e encerramento: 

- Para a próxima reunião, foi sugerido pela Suzano a apresentação do estudo “Arranjos 

Institucionais que dão escala nas ações de restauração florestal no ES”; 

 

- No ano 2023, será realizado uma reunião ordinária na área da Floresta Vale. A reunião 

estará integrada à uma visita técnica; 

 

- O IDAF, na próxima reunião do Fórum, fará a apresentação institucional dentro da ação 

“Conhecendo o Fórum”; 

 

- Edimar Biontti sugeriu que o Fórum Capixaba discuta o tema “crédito de carbono”. 

 

 

 

 

 

 

 



Participantes da Reunião Virtual 

 

   
 

 

 

Gilmar Gusmão Dadalto 

Secretário Executivo do Fórum Florestal Capixaba 

 


